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记者：这本书写的是当代历史，书中用的也
是真实的地名，而且我们大家都经历了这个过
程，如果作品稍失偏颇，就会引起很大的反应。
可以想象创作难度很大，需要考证的地方也非常
多吧？

陆天明（以下简称陆）：这是当然的，我用
了一年的时间去做案头准备，接触并研究各
种各样的深圳人。读了 1000 万字的文字资
料。有一个重要的问题需要说清楚，无论是
我，还是当年的深圳方面，都没有仅仅把《命
运》当成一部献礼的作品（2009年，深圳建市
30年）。我们要做一部真正的小说，一部“对
得起历史、对得起人民”的“撼世之作”（原深
圳市市委书记李鸿忠语）。

记者：您是如何下定决心要去写这部书
的？是什么吸引了你？

陆：说句大实话，以我的年龄、文学资历，而
且不缺吃不缺穿，也不缺名和利，有足够的“本
钱”和选择权去决定自己写什么、不写什么。

当时是深圳市委找到我，要我写一部关于
深圳的文艺作品。接到邀请时，我都60多岁了，
为什么还要花三年半的时间去写这本书？主要

就是，我觉得我们中国的当代文学应该有人、有
作品去表现一个伟大民族的完善历程，这是一
件对中国相当有意义的事情。意义在哪里呢？

你看，昨天是五四青年节。五四运动发生
在 1919年，1919年到 1949年，这是一个 30年。
从1919年我们开始追求民主和自由，到1949年
成立中华人民共和国，这30年当中产生了多少
伟大的作品和作家？不用我多赘述。

然后是 1949年到 1979年，又一个 30年。
这个时期中国经历了伟大的变革和重大的磨
难。这期间，文学也有所表现，产生了许多表现
这30年的优秀作品。

往后就是最近这 30 年，1979 年到 2009
年。我们扪心自问，产生了什么表现这 30年
伟大斗争的作品？基本没有。但这是改变我
们每一个家庭、每一个人命运的 30年，将影响
我们今后的发展方向。如此重大的历史阶段，
当代文学却保持了沉默，表现得很苍白。文学
不能对这么伟大的 30 年熟视无睹！这样下
去，我们对历史、对子孙后代怎么交代？

记者：您是否觉得这30年是文学上的一种
缺失，所以才被吸引？

陆：倒不是因为缺失我才去写，而是因为这
30年的伟大。我在深圳深入生活，那儿有太多的
人和事让我激动不已。它拥有一批新型中国人的
典型，太能代表“中国精神”和“中国希望”了。我
觉得必须有个作品去表现。作为当代作家、一个
中国人，面对这样一个30年，我不能无动于衷。

记者：您以前的写作速度很快。
陆：是，《大雪无痕》两个半月就写完了，《苍

天在上》五个半月，《省委书记》最长，花了一年
时间，但《命运》差不多用了三年半的时间，这部
作品要了我大半条命啊！
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“陆天明，巨崇拜的作家；陆川，巨喜
欢的导演。怎么就一直不知道原来是父
子俩！这就叫传承！”这是记者要采访陆
天明之前，在他的新浪博客中看到的一位
网友回复。

没错，一位著名作家，一位热门导演，
由于他们之间的关系，记者也沾了光——5
月5日，采访陆天明，谈他的新书《命运》的
同时，而兼谈其儿子陆川与《南京！南
京！》。听到记者要采访有关《南京！南
京！》的内容时，陆天明起初有些犹豫，但考
虑片刻便痛快地答应了。

《南京！南京！》正在热映，很多人被感
动，但也有争议。比如，影片后半部分为何
以日本军人角川的视角来展开？历史题材
的电影，陆川为何将其定位为商业片？……
对于这些，陆天明也都一一给出了答案。

《命运》去年年底出版，描写了深圳改革开放
30年来，由渔港小镇转变为全国经济特区的历
程，各阶层间的矛盾和激烈冲突是本书的重点。
陆天明在书的封底这样写道：“深圳的命运也是
中国的命运，中国的命运就是中国人的命运。”

做一部真正的小说
对得起历史、对得起人民

说新书

陆天明畅谈儿子陆川与
《南京！南京！》

C03 密码 《潜伏》余则成原型是吴石？ C04 智力 郭德纲经典段子

晚报记者 张改华 实习生 宋少杰

看看离婚蛋糕什么样

陆天明陆天明((资料图片）资料图片）


